
从今天开始，33所驻济省属
公立医院全面启动综合改革。新
政实施后，患者就医会出现“两
降一升”的情况，即药品费用降
低、大型设备检查费降低、医疗
服务费用增加。由于不同方面的
费用有增有减，且医保报销与价
格调整联动，从总体上来看，老
百姓的看病支出并不会增加。

按照相关部门的介绍，此
次综合改革的核心是价格有
升有降，也可以形象地称为

“开前门、堵后门”。药品加成
取消了，检测费用大大压缩，
以技术、劳务价值为主的医疗
服务，得到了更好的体现。由
此斩断了药品设备流通使用
环节的利益链，医护人员依靠
服务质量和医术水平获取报
酬，同时也收获了更多的职业
尊严。而对就医群众来说，价
格上的有升有降看似无关紧

要，实则有助于加深对医护人员
的信任，促进医患关系向好的方
向发展。

众所周知，医疗是很专业的
领域，医患双方不可避免地处于
信息不对称的状态。而长期以
来，由于体制机制的原因，医院
相当一部分收益来源于药品和
检查，甚至有了“以药养医”、“以
检养医”的说法。医院要维持经
营，医生要维持生计，自然离不
开一定的收益，在某种意义上，
给病人多开药、开贵药的“大处
方”，或是给小病患者做不必要
的检查，就成了普遍现象。受知
识结构所限，患者很难弄清楚哪
些是必要的、哪些是“额外”的，
难免由此心生怀疑：开药也好检
查也罢，恐怕不是为了给我治
病，而是赚我的钱。

一方坚信对方在“坑”自己，
另一方还痛心于自己的苦衷不

被理解，双方的关系肯定好不
了。此次驻济省属公立医院的综
合改革，就是以费用结构的调
整，起到了消除误解、增强医患
互信的作用。药品加成没有了，
有的药房还成了医院的负担，医
生开“大处方”冲动得到了有效
抑制；检查费用降低了，没有多
少利润，多做也就没什么好处
了。如此一来，患者很容易明白，
既然无利可图，那医生开的药以
及要求做的检查，也就都是必要
的治疗手段了，是值得相信的。

相比之下，医疗服务价格的
提高，则瞄准了医患关系的另一
端——— 提升医生的从业尊严，加
大了医生干好工作的积极性。就
拿诊疗费来说，改革后专家号和
普通号拉开了距离，既是以价格
杠杆疏导就医人群，同时也让名
医获得应有的高报酬。而手术项
目基准价的上浮，且手术等级越

大涨价越多，则让高超医术的价
值得以体现。在收入差距的引导
之下，自然有更多的医疗工作者
精研医术，而且人们也会明白，
收入高是因为水平高，靠的是汗
水和技术而非旁门左道。而这也
是职业尊严的最好体现。

以往一说医疗体制改革，
因为涉及到的问题很多也很
复杂，很容易给人一种“无从
下手”的感觉。对此，不妨多想
想人的因素，从医患关系的角
度来做些思考，此时便会发
现，医患双方想要的其实很简
单——— 患者希望医生所做的
一些都是为了自己健康，医生
希望靠自己的技术水平和服
务质量赢得尊重。总体来看，
此次驻济省属公立医院综合
改革，从价格的有升有降上做
文章，抓住了问题的关键，效
果值得期待。

医疗费“调结构”让患者更信任医生

警惕“爆发”之后的挖坑行情

葛一家之言 扶贫更要“扶智”

这几天，哈佛大学毕业典
礼上的一场演讲火了。来自中
国湖南农村的何江博士，以毕
业生代表的身份登上这所世界
名校的演讲舞台。人们在回顾
他“逆袭”轨迹的同时，也品味
着他演讲中的故事，感受他对
于知识的体悟。

何江是幸运的，虽然出身
贫寒，但他因为有机会学习知
识而改变了命运，并且能够以
科学方法研究小时候的土方。
而不如他幸运的人还有很多，
在我们的世界，“每年有300万
儿童死于营养不良，全球有3亿
人受到疟疾的影响”，因为没有
得到知识女神的眷顾，庞大的
贫困人口正饱受原本能够通过
科学和知识消除的病痛。

不可否认，我们正在创造
一个有史以来最好的时代：人
类基因图谱不再神秘、偌大星空
在望远镜中近在咫尺……然而，
知识的分布并不平衡。发达地区
的知识大量集聚，欠发达地区知
识水平却亟待提升。从这个意义
上讲，知识流动应该是“将知识
平等地传递给所需要的人”。不
管是何江演讲的台下听众，还是
受到感染的青年学子，都不能回
避这个责任。“知识像烛光，能
照亮一个人，也能照亮无数的
人。”更新知识能够改变世界，

传播知识也能改变世界，因为
“教育能够改变一个人的生活
轨迹，能够把一个人从一个世
界带到另一个不同的世界”。让
贫困地区的人也掌握知识的力
量，是共享人类智力成果、实现
社会公平正义的应有之义。

其实，何江的故事也是“中
国故事”。世界著名经济史学家
尼尔·弗格森曾建议何江将经历
写成一本书，因为他“走过了很
多不同的阶层，有农村的、城镇
的、城市的，再到国际的，浓缩了
中国发展的脚步”。何江从“农村
娃”到“高材生”的蜕变，正是无
数贫困地区中国人的心愿。一个
国家唯有不断创造更好的条件
促成这种改变，才能保持一种勃
勃向上的动力，才能从根本上扭
转地区发展不平衡的复杂局面。

扶贫必扶智。习近平总书
记曾在给“国培计划（2014）”北
京师范大学贵州研修班全体参
训教师回信时写道：让贫困地区
的孩子们接受良好教育，是扶贫
开发的重要任务，也是阻断贫困
代际传递的重要途径。脱贫攻坚
是一场硬仗，更是一场持久战，
在物质上实现“精准扶贫”的同
时，更要实现知识上的“精神脱
贫”。全社会携手努力，共同将知
识之水引向干涸的土地，才可能
在最偏僻的远方、最匮乏的孤
岛，长出茁壮的有用之才。（摘
自《人民日报》，作者盛玉雷）
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□余丰慧

5月的最后一个交易日，久
违了的中国A股突然爆发。沪综
指上涨94 .17点，涨幅达3 .34%，一
举站上2900点关键点位；深成指
冲上10000点，涨幅高达4%；创业
板大涨4 . 92%。上涨的主力军是
券商等金融板块。券商、保险板
块均大幅拉升。

金融板块特别是券商股
缘何突然爆发呢？直接利好有
三：中国A股在6月纳入MSCI
指数概率大幅度提高，最显眼
的信息是国际投行高盛5月31
日的高调预测；上交所与深交
所同时对外发布停复牌新规，
严控停牌时限，加强对停复牌
机制的监管，其中指出，重大
资产重组的停牌时间不超过3
个月；深港通已开始未雨绸
缪、开通在即，为中国A股引

来投资者和活水流动性。
以上这三大利好，券商是

直接受益者。因此券商股呈现
出集体爆发行情，并且推动市
场整体走高。以笔者看，根本
性的利好应该是权威人士在

《人民日报》谈话以及中央财
经领导小组会议之后，中国资
本市场开始坚定去杠杆，坚决
打击恶意炒作、过度投机，正
在给中国A股奠定长期价值
投资的基础。这才是根本性长
期利好。

必须清醒的是，中国A股
加入MSCI国际指数预期上升
能支撑A股走多远？笔者认
为，5月31日的暴涨绝对有放
大成分，或者说借机过度炒作
的习性仍在延续。不排除再次
出现券商股借机自导自演暴
涨行情的可能性。更何况，高
盛只不过是一家之言罢了，相

反，瑞信在5月26日发表的报
告中预测，MSCI在6月确认纳
入A股的概率仅有10%。退一
万步讲，即使6月份A股纳入
MSCI指数，引入的资金只不
过是150亿美元，仅为不到1000
亿元的交易量。还必须注意到
的是，人民币开始新一轮的较
大幅度贬值，直接导致的是资
本外流。

总之，一个中国A股加入
MSCI国际指数的利好绝对支撑
不了“牛市”，投资者必须关注
过度投机炒作、借MSCI国际指
数制造噱头的自导自演行情的
巨大风险，去年上半年的教训
够深刻了。当然，不可否认，在
中央“三去一降一补”五项任务
要求下，中国A股正在朝正确的
方向和道路上迈进，投资者也
应该做好准备，而最好的准备
就是摒弃投机心理。

判被撞老人担责，借法律名义和稀泥

□吴元中

近日，备受关注的南充小
学生“扶老人被讹”案，由南充
中院作出二审判决。该院根据

“优势证据”规则，维持了一审
法院对“老人伍义清系被小学
生撞倒致伤”的事实认定，但在
责任承担上，认为由撞人方承
担全部责任欠妥。理由是，伍义
清虽然年近八旬，但作为完全
民事行为能力人，应当知道其
行走时间段是其所行走路段中
的小学放学时间，也应知道未
成年人活泼好动的天性，其应
注意路况及避让而未能注意，
所以也应承担30%责任。

本来，对于“扶老人被讹”
事件，焦点都集中在究竟是被
扶老人恩将仇报，还是撞人者
为了摆脱责任假冒扶人者问
题上，案件的难点也在事实认
定而不是责任承担上。该案在
事实认定之后，居然让无辜的

被撞老人也承担责任，还真是
让人大跌眼镜。按照法律规
定，小学生尚不具备完全民事
行为能力，应由其监护人承担
责任，最多也就是因为监护人
尽了监护职责，可以适当减轻
侵害责任，万万没有让受害者
分担责任的道理。

若判决理由成立的话，以
后但凡放学时间，学校附近的
路段就不能通行了，因为没有
人能够保证自己绝对不被小
学生撞到。由此也能看出，判
决逻辑根本就不能成立。按照
立法的逻辑，人们的注意义务
一般限于自己能注意、能预
见、能避免等那些能够控制的
方面。比如，过马路时遵守交
通规则，在易燃易爆之地不吸
烟……谁都应当对自己的行
为负责，而不是对别人的行为
负责，这也是行为能力和责任
原理的基本要求。二审法院不
是让撞人者或其监护人对撞

人行为负责，而是以不尽注意
或避让义务为由，让被撞老人
也承担责任，根本就违反了基
本的责任原理。

一审法院都创造不出这
种堪称奇葩的责任分配方式，
给他们做业务指导、理应水平
更高的二审法院，竟会作出这
样的判决，很难让人相信是因
为业务水平问题。责任三七
开，换算起来就等于判决撞人
者担责，但给赔偿金打了个七
折，如果不是息事宁人和稀
泥，还能有什么解释呢？不能
不提醒的是，法院的职责并不
仅仅是“让当事人满意”、定分
止争，更重要的是通过判决所
确立的规则指引人们的行为。
而且，对所有人的合理和明确
的规则指引，显然比让个别当
事人满意重要得多，那是建立
理性的社会秩序和避免更多
纠纷的前提。千万别本末倒
置，为了芝麻丢了西瓜。

别在城里盖高楼了，越盖
越堵。高价卖地挣的钱不够建
地铁的，挣的不及花的多。

在专栏作家陶光远看来，
拥堵费的作用在于提高成本，
让舍不得花钱的人乘坐公共交
通，如果公共交通本就拥挤不
堪，拥堵费根本起不到作用。所
以北京等城市的拥堵问题，不
在于出行结构，而在于出行总
量和通行能力的对比，归根到
底是城市规划出了问题。

你可以说自己怎么好，没
必要说别人怎么坏。

阿里旗下一软件近日发布
广告，直指竞争对手微信“不安
全”。中国人民大学商法研究所
所长刘俊海表示，近年来，随着
企业竞争日益激烈，借助互联

网等平台，类似广告或宣传手
段层出不穷。这反映了商业界
的普遍浮躁和急功近利心理，
没有树立多赢共享理念。

像医生和病人之间、律师
和客户之间不能谈恋爱或有两
性关系那样，师生关系的要求
也应该向这些职业看齐。

北京理工大学教授严乙铭
撰文认为，高校师生之间的角
色并不平等，存在着管理、权
力、利益等方面的关系，即使师
生是纯洁的感情关系，也会破坏
公平竞争，不符合现代大学制度
的利益回避原则。这种原则是普
遍性的，选择教师作为职业，就
应当放弃某些方面的自由。

葛一语中的
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这次改革斩断了药品设备
流通使用环节的利益链，医护
人员依靠服务质量和医术水平
获取报酬，同时也收获了更多
的职业尊严。而对就医群众来
说，价格上的有升有降看似无
关紧要，实则有助于加深对医护
人员的信任，促进医患关系向好
的方向发展。
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